

Preios de suscripcion.

En Pamplona UNA peseta al mes. Fuera, TRES pesetas 50 centimos trimestre. Extranjero y Ultramar, DIEZ id. id.

Anuncios y comunicados

A PRECIOS CONVENCIONALES.

Número suelto CINCO centimos.

Atrasado QUINCE centimos.

LAU-BURU.

Puntos de suscripcion

PAMPLONA

EN LA ADMINISTRACION, PLAZA DEL CASTILLO N. 25

FUERA DE PAMPLONA.

Por correspondencia ó giro á favor de la Administracion en libranza ó sellos de correo

DIRECCION Y REDACCION

PLAZA DEL CASTILLO NUMERO 25 PLANTA BAJA

Dios y Fueros.

LA COOPERACION.

Los obreros tienen un sin número de necesidades, como tenemos todos los hombres; necesitan alimentarse, vestirse, mantener una familia, economizar para la vejez, educar sus hijos y mejorar, sobre todo, su condicion social. Y, sin embargo, para todo eso no tienen más que el salario; esto es, la retribucion diaria de su trabajo, que, las más de las veces, apenas alcanza para cubrir las necesidades estrictas de la vida. Y en esta situacion, rodeado de necesidades y sin más medios de satisfacerlas que su esfuerzo personal, y obligado a no desatender un momento su trabajo, se encuentra solo, abandonado, completamente aislado en medio de la sociedad en que vive, en la cual cada uno buscamos el medio de adelantarse y aun de vivir, en eso que se llama la lucha por la existencia.

Por eso el obrero, en todas épocas, ha buscado algun medio de aminorar ó de remediar su aislamiento, y apenas aparece la industria y nace el comercio, se formaron los gremios, las asociaciones y las hermandades, en las cuales se agrupaban todos los individuos que pertenecian al mismo oficio, ó los de profesiones semejantes, procurando, con el mútuo apoyo, defenderse, ayudarse, aventajar su industria y hacerse respetar de las demás clases sociales.

Pero esas organizaciones ya pasaron: la libertad acabó con los privilegios que de ellas se habian apoderado y, al desaparecer, dejaron de nuevo sin amparo esas necesidades tan imperiosas, para las cuales debe buscar la sociedad moderna la indispensable y equitativa compensacion. Pues bien, el medio de conseguirla es la cooperacion: la accion mútua de los trabajadores: la union activa de sus propias fuerzas, como la palabra misma lo in-

dica y por su sentido vulgar se comprende. Y apenas dicho esto, aparece inmediatamente la idea en todo su vigor. Sin la cooperacion el obrero vive aislado: no tiene más remedio que inclinarse ante todo el mundo, porque todo el mundo es más fuerte que él: sin tiempo y sin recurso, no puede ni aun discutir con aquellos mismos que le venden los artículos de primera necesidad, y ha de aceptarlos al precio que se los ofrecen, sin examinar siquiera la calidad, sin comprobar el peso: con la cooperacion esta situacion cambia por completo; ya no está solo ni aislado, se asocia con otros, ya es fuerte y esta nueva fuerza le da recursos de que antes carecia por completo.

Y para probarlo, como quiero hacer comprender las ventajas que reporta la sociedad cooperativa, voy a servirme de ejemplos. Decis que el obrero necesita atender con su jornal á su alimentacion, á su vestido, á la instruccion, al ahorro, y que ese modesto recurso que parece tan insignificantes por si solo, puede agigantarse con solo la acumulacion de fuerzas que crean las sociedades cooperativas. Decia tambien que el obrero, con el producto de su jornal, va á comprar lo que necesita para su subsistencia y la de su familia; pero que solo no puede discutir siquiera las condiciones que le impongan los vendedores, sino comprar lo que vendan y como se lo vendan. Pero se asocia con otros, se firma un grupo de 1.000 socios, que representan otras tantas familias, cada una compuesta de cuatro individuos, y por este solo hecho la sociedad representa un consumo importantísimo, el consumo de 4.000 individuos. Y con esta fuerza se dirige ya á los vendedores, por ejemplo, de pan, y les dice que aquel que de ellos quiera asegurarse ese consumo, les ha de dar el pan más barato y con tal calidad y con tal peso; y entonces los vendedores, haciéndose entre si concurrencia para

asegurarse su clientela, bajan el precio ó mejoran la calidad y dan el peso justo. Y si no quieren, la sociedad comprará trigo al por mayor, y se lo dará á un panadero en ciertas condiciones, para que él á su vez lo venda á los socios al precio á que ahora le resulta, y por cualquiera de estos procedimientos los socios obtienen cada pan 5 centimos más barato. Pues bien; si una familia consume dos panes al día, el ahorro será diez centimos; y 10 centimos al día, son 3 pesetas al mes; es decir, el jornal, y un buen jornal, de un día de trabajo. ¡Qué hermoso resultado! ¡Un mes que tenga treinta días para el jornal!... Y esto sin esfuerzo alguno, sin más que la asociacion, sin más que la cooperacion!

Segismundo Moret y Prendergast.

Alte nativa de cosechas.

Sabido es que cuando una planta se cultiva varias veces segun las en el mismo terreno, muy pronto se nota el decrecimiento de sus productos, en términos de llegar á ser casi nulos en muy pocos años.

Pues bien, si como de aquí se infiere lo es casi to los años hay precision de definir á distinto aprovechamiento un terreno, se deduce que es para el labrador una cuestion capital, determinar qué cultivos debe escoger entre todos los que permitan las condiciones particulares de la localidad, y para esto hace falta conocer los principios sobre que descansa la alternativa de cosechas.

Si bien es cierto que el cultivo repetido de cualquiera planta es antieconómico, no es menos cierto que hay otras que parecen como que son antipáticas entre si, y por tanto que no pueden sucederse, sin que sus productos decrezcan de un modo considerable.

Esta aparente antipatia se ha tratado de explicar por la propiedad que posee cada especie de planta de absorber ciertas sustancias de las contenidas en el terreno de que lo intanta otras. Considerada en absoluto esta teoria es inexacta, porque se sabe que las raíces absorben indistintamente todos los cuerpos disueltos en el agua, aun aquellos que le son perjudiciales, si bien es cierto que la proporcion con que las plantas absorben las sustancias contenidas

en un terreno, es variable segun las especies, y esto se demuestra de un modo tan concluyente como sencillo, haciendo vegetar distintas clases de plantas en un mismo terreno, y analizando despues la composicion de cada una de ellas, de modo que la pretendida antipatia no es otra cosa sino que cuando una planta sucede á otra y ambas muestran igual preferencia por determinados principios, la segunda encuentra e nprobrecho el terreno y se desarrolla por esta causa con mucha dificultad.

Como ejemplo citamos el caso siguiente: El cultivo de la patata, repetido algunas veces, concluye por no dar productos, y si llegado este caso en vez de continuar sembrando patatas, destinamos el terreno á trigo, observaremos que éste dará abundante cosecha. La explicacion de tan singular fenomeno es bien sencilla. La patata absorbe del terreno una gran cantidad de potasa, superior casi siempre á la que contiene en los abonos; pero en cambio consume pocos principios nitrogenados, al paso que el trigo necesita para su desarrollo mayor cantidad de potasa y muchos elementos nitrogenados. Por esta razon, además de otras que no son aquí del caso, conviene cultivar el trigo, y en general cereales despues de las patatas, remolachas, etc., para que los elementos fertilizantes del terreno sean, con igual facilidad, utilizados y permanezca alguno de ellos inerte sin beneficio al runo.

La repeticion de un mismo cultivo, además de aminorar el empobrecimiento del terreno, favorece e desarrollo de ciertas plantas extrañas ó insectos perjudiciales, enemigos todos que desaparecen casi por completo con la variacion de cultivo; ya por cambiar la época y clase de las labores, ó por ser distinta la composicion y organizacion de la nueva planta, resultando así una notable economia en las labores, ó un beneficio mayor, no tan solo por el aumento de productos que se obtienen, sino por la mayor facilidad con que estos se recolectan.

(Continuad.)

Correspondencia.

Madrid 28 de Agosto de 1884.

Sr. Director del LAU-BURU.

Querido amigo: No hay en Madrid otro asunto que llame hoy la atencion á no ser la triste noticia del fallecimiento del Ex. no. Sr. Cardinal Moreno que ya sabrán V. ls. por telégrafo antes de que esta llegue á sus manos.

En todas partes se habla de ella, siendo

(58) FOLLETIN DEL "LAU-BURU"

DAVID COPPERFIELD

EL SOBRINO DE MI TIA

Novela escrita en inglés

POR CARLOS DICKENS.

(Continuacion.)

—Juana, exclamó mi tia volviéndose hacia la cripta con la expresion de una calma triunfal que no comprendí entonces; Mr. Dick nos saca á un gran apuro. Calentad el baño.

Aunque estaba muy interesado en el resultado de aquel diálogo, no pude menos, al mismo tiempo que lo escuchaba, de observar á

tía, á Mr. Dick y á Juanilla, así como completaba también la inspeccion de la habitacion en donde nos hallábamos los cuatro.

Mi tia era una mujer de elevada estatura y cuya fisonomia tenia algo de duro, aunque no de desagradable. Habia en su rostro, en su voz, en sus ademanes y hasta en su modo de andar, una especie de inflexibilidad que me explicaba perfectamente la impresion que debia producir en una criatura dulce y tímida como mi madre; pero, á pesar de su austeridad, sus facciones eran más bien hermosas que feas. Noté sobre todo que tenia una mirada viva y brillante. Sus cabellos, ya canos, se dividian en dos grandes bandos, su palina, más sencilla que la que se lleva hoy día, se ataba debajo de la barba. Su vestido estaba más limpio que una patena; el talle ceñido y cortado; parecia vestida en traje de amazona, pero cortada la falda, como una cosa superflua que estorbaba. En su cintura se veia un reloj de oro de hombre, con una cadena y sillas. Al rededor del cuello llevaba una correa y parcelada al de nuestras camisas, y en los paños mangas de hilo.

Ya he dicho que Mr. Dick era un hombre de caballos cinos y tez rosada. Añadire solamente que su cabeza estaba siempre inclinada, no por la edad, sino por las genuflexiones que hacia. Sus ojos saltaban brillando de tal modo que esto, unido á la sumision á mi tia y á la alegría infantil que le causaba un cumplimiento, me hicieron sospechar que era un loco. Pero ¿cómo estaria aquí si fuese loco? me pregunté.

No sabia qué pensar. Vestia como casi todo el mundo: un levitín corto, chaleco y pantalón blancos. Llevaba un reloj en el bolsillo y dinero, pues lo hacia sonar dándonos golpecitos en el chaleco, como si estuviese orgulloso de hacerlo ver.

Juanilla podia tener de diez y ocho á diez y nueve años; era una muchacha lindísima, aseada y fresca. Mas tarde supé que mi tia la habia tomado á su servicio como tomaba todas sus criadas, que componian una serie de chicas educadas expresamente en las ideas del culto, y que, sin embargo, casi todas acababan por casarse con el panadero de casa.

Como aseo, el salon era digno de mi tia y de

Juanilla. Antes de describirla, dejo descansar un momento mi pluma para no perder ningún detalle. Aspiré la brisa del mar: que llegaba impregnada á mí del aroma de las flores. He visto el antiguo mueble limpio y lustroso, el sillón inviolable de mi tia y su velador apoyado á la ventana, la alfombra, el gato, el canario, el vasto armario receptáculo de todo un ejército de platos y botellas, el sofá, yo mismo, en fin, tendid, sucio, cubierto de harapos, y observando todo cuanto pasaba á mi alrededor.

Juanita acababa de salir para preparar y calentar el baño, cuando me alarmó la actividad de mi tia, que, indignándose de pronto, llamó á su criada y le dijo con una voz casi ahogada:

—¡Juanita! ¡los burros!

La criada acudió á estas palabras, bajó las escaleras de cuatro en cuatro, y atravesó en un momento el jardín.

Dos burros, montados por dos damas, habian tenido la osadia de profanar con su presencia un prado pequeño, cubierto de yerba, que habia al otro lado de la verja del jardín.

Juanilla suplicó á las señoras que se retirasen, y mi tia, que habia seguido á su fiel do-

general y unánime el dolor que manifiesta el pueblo de Madrid, sin distinción de clases.

Tal vez lo inesperado de este triste suceso contribuye a que en un mismo sentimiento se confundan católicos y nocalólicos.

La salud de Su Eminencia era excelente. Algo le había agitado las cuestiones con motivo de la Real Orden sobre cementerios y otras de muy diversa índole; pero ayer paseo y, al retirarse a su cuarto a las diez de la noche, se hallaba perfectamente bien sin la menor muestra de cansancio.

El último acto de su ministerio pastoral lo realizó ayer mismo; escribiendo una carta al clero y fieles, estableciendo, conforme a los deseos de Su Santidad, un triduo para solemnizar la fiesta de la Natividad de Nuestra Señora. Esta Carta, especie de testamento del ilustre Purpurado, no se ha publicado aún. Probablemente aparecerá en algún periódico en la edición de la noche.

La muerte de Su Eminencia ha sido completamente repentina. Parece que sus familiares, al penetrar esta mañana en su alcoba, le encontraron cadáver en el lecho.

En su palacio, permanecerá tres días el cuerpo de Su Eminencia expuesto a los fieles, y después, será trasladado a Toledo para recibir allí digna sepultura, una vez embalsamado.

En tanto, a las puertas del palacio arzobispal, se agolpan multitud de gentes; como para convencerse de la verdad de la noticia que ha circulado por Madrid causando vivísima impresión.

He dicho al principio que no se habla en parte alguna de otra cosa mas que de la muerte del Emmo. Sr. Cardenal Moreno, y así es lo cierto.

Hay, no obstante, nuevos datos para creer que los revolucionarios sigan trabajando.

La reconcentración de algunos destacamentos de la guardia civil en diferentes puntos, la vigilancia que ejerce el gobierno en Madrid, y más que nada, la movilidad de Ruiz Zorrilla y la poca precaución con que de sus planes hablan sus amigos, son otros tantos indicios de que hay, o se quiere que haya algo.

Un periódico protestante francés, llegado hoy a Madrid, publica un violento artículo contra los Sres. Pidal y Tejada de Valdósera, especialmente contra el primero; tomando por pretexto la función de San Roque que se celebró aquí en la iglesia de San Jerónimo. El artículo, á vuelta de muchos errores y exageraciones, dice en sus tancias, que Pidal compromete á Cánovas, á Italia y á Europa, y conviene echarlo cuanto antes del gabinete.

En los círculos donde se ha comentado este artículo, pasa como indudable que su autor es el mismísimo Castelar en persona, quien, según dije ayer, anda por allá inspirando ataques de los periódicos contra el ministro de Fomento.

Suyo afectísimo,

El Corresponsal.

Ecós políticos.

Dice un periódico:

«Entre las reformas que se atribuyen á la iniciativa del Sr. Romero Robledo, cuéntase la de sustituir las actuales diputaciones provinciales con otro organismo administrativo que no es específico.»

Con este motivo, se indica que la próxima legislatura será fecundísima en leyes, hechas todas con el propósito de dar fuerza á las oposiciones futuras, restringiendo la acción del gobierno.

Tenemos curiosidad por conocer cómo se llegará á este resultado con la supresión de las diputaciones provinciales; pero prescindiendo por ahora de este detalle, de bemos hacer constar que un periódico atribuye el móvil de estas reformas, que han de dar fuerza á las oposiciones futuras, á la creencia que abriga el gobierno actual de que será poder poco tiempo, y que con los proyectos que se propone presentar á la aprobación de las Cortes, no hace más que allegar recusos y preparar armas para hacer la oposición el día en que deje el poder.

La explicación es en extremo curiosa, y de ella se deduce que nuestros partidos necesitan dos clases de leyes; las que les sirven para gobernar, y las que utilizan para hacer la oposición.»

Ayer era el duque de la Torre el que según algunos, estaba en inteligencias con Ruiz Zorrilla; hoy le toca el turno á Castelar del cual se dice también que está ya de acuerdo con el jefe de los republicanos de armas tomar, y pronto á desudarse de todas las benevolencias que ha podido tener hasta aquí con las instituciones.

Lo del duque de la Torre se niega sin embargo rotundamente por sus amigos; y, á decir verdad, no parece que hay mucha razón para atribuirle tales inteligencias por ahora. No así en lo que se refiere á Castelar, cuyo amor propio, ofendido por muchas causas y con causas, será capaz de llevarle á cualquier parte. Por lo menos se considera verosímil que D. Emilio lo haga; y los amigos suyos así lo dicen, echando por supuesto la culpa de ello á los conservadores y á Pidal que dijo en el Congreso que era mas honroso luchar en el campo que trabajar al amparo de las instituciones para destruirlas.

También se anuncian entrevistas del mismísimo Castelar con Sagasta, como si hubiera un hilo de conspiración cuyos nudos se hallan unos de otros á considerable distancia.

Hasta ahora, sin embargo no se sabe nada de estas mas que noticias, suposiciones algo fundadas.

Más ó menos embozadamente, se dice que, como Zarauz está llamando extraordinariamente la atención bajo el aspecto político, ha pensado el gobierno en si convendría aconsejar á doña Isabel II que emprendiera cuanto antes un viaje que parece tenía proyectado á Francia.

Los ministeriales que lo oyen, se indignan hasta cierto punto, asegurando que en nada de eso ha podido pensar el gobierno, y si los fusionistas para darse importancia.

No será difícil que vuelva á suscitarse en la prensa con nuevo ardor la cuestión de los cementerios de Madrid. Al fin y al cabo, el Ayuntamiento ha hecho lo que ha querido, en lo que se refiere á la Necrópolis; y lo que con la autoridad eclesiástica pactó Romero Robledo, ha sido en su mayor parte letra muerta. Además resulta, después de lo que se ha vociferado en contra de los gastos de inhumaciones, que en manos del Ayuntamiento costarán muchísimo más caras las sepulturas que antes, cuando estaban á cargo de las sacramentales.

Sobre los fueros.

¿Pensaban ustedes que ya no se hablaba de ellos?

Pues no es así: aun se ocupan de nues-

tros venerados derechos algunos periódicos. A la vista tenemos *El Imparcial* y *El Día*, los cuales ya pueden suponer los lectores, que al tratar de este asunto, lo hacen con criterio diferente y aun opuesto.

El Día insiste en sus anteriores declaraciones, manifiesta que en su propósito de defender los fueros no le importa quedarse solo porque, dice, para defender la justicia solo necesita el testimonio de la conciencia; y afirma que pocas instituciones podrán encontrarse tan gloriosas como los fueros vasco navarros.

Esto no obstante, este apreciable diario hace de los fueros una defensa que no podemos menos de considerar defectuosa, pues que no alcanza á todos los derechos del país euskaro. Con todo nos complace muchísimo ver que un periódico mad ileño se dedica por sus propias convicciones á combatir la abolición de los fueros.

No así *El Imparcial*, diario antifruerista si lo es alguno. Este periódico del que hoy nada diremos porque ya hemos dicho algo hace pocos días, continúa su campaña contra las instituciones forales con la saña é hipocresía que tiene demostrada. Mas lo que en su último número dice, pretende apoyarlo en una carta que le han dirigido de Bilbao, y esto ya es motivo para que nos hagamos cargo de lo que ha escrito acerca de los fueros un vascongado de nacimiento, lo cual es tan á que exige más tiempo y espacio del que hoy disponemos.

Exterior.

La guerra entre Francia y China.

Las noticias que respecto á la guerra publican los periódicos extranjeros, son muy contradictorias. La falta de una versión oficial autoriza la circulación de una porción de versiones más ó menos exactas, y algunas, como las de origen chino, disparatadas.

Sin embargo, todos los telegramas particulares están conformes en que la flota china anclada delante de Fon-Tcheou, ha sido aniquilada y el arsenal destruido.

La legación china ha abandonado á París, dirigiéndose á Berlín. Se habla de una intervención amigable por parte de Alemania. Las principales naciones de Europa han resuelto reforzar sus escuadras en Oriente. Tres acorazados rusos saldrán en breve del Báltico con destino á China. Se cree que la escuadra inglesa en Oriente será considerablemente reforzada, y coincidiendo esta noticia con la del descontento de los ingleses por la conducta de Francia, que tanto lastima los intereses británicos, ha producido viva irritación en París.

La dirección de los globos.

El *Central News*, agencia inglesa de noticias, anuncia que las autoridades militares inglesas harán experimentos dentro de poco con el sistema de globos Renard. Los gobiernos alemán y ruso desean también adquirir datos acerca del nuevo descubrimiento.

Dícese que los globos de nuevo sistema podrán ser utilizados para transportar mezclas explosivas de gran potencia, que en un momento de la podrían causar muchas pérdidas al enemigo.

Los tres emperadores

Según telegramas de Berlín, es ya indudable que los emperadores de Rusia, Alemania y Austria celebrarán una entrevista, si bien se conserva en el mayor secreto el punto donde ésta ha de celebrarse. Mr. Giers irá dentro de unos días á Var-

zin y Viena. Los polacos de Varsovia harán al azar una demostración de simpatía á su paso por aquella capital, á modo de protesta contra lo que últimamente se nihilistas. Se relatará un documento que será firmado por todos los que así piensan y presentado al emperador por el general Gourko. Inútil parece añadir que la mayoría de los polacos se muestra contraria á esta manifestación.

La guerra en el Sudan.

Sir Evelyn Wood ha debido llegar á Korosko el 24 por la noche. Los sudaneses continúan atacando todos los días la plaza de Suakin. Al mismo tiempo, un nuevo emir del Mahdí, llamado Mureddin, concentra sus fuerzas en Aby-Hamid para atacar Korosko. El comandante Kitchener continúa en Debbeh y el comandante Colville se dirige á Dongola.

El acorazado inglés *Iris*, actualmente en Suez, ha recibido orden de conducir á lord Northbrook, sir E. Baring y su comitiva á Egipto. Se cree que el primero no estará más de dos meses en este país. El Jefe ha dado orden de preparar el palacio Kars-el-Nussa, en el que estuvo el emperador de Austria cuando asistió á la inauguración del Canal de Suez, para recibir al delegado inglés.

Billetes de Francia falsos.

Del *Diario de Avisos de Zaragoza*. Hace ocho días que una persona de esta capital remitió á una casa de Tafalla 50 billetes del Banco de Francia de 5 francos cada uno, con las precisas instrucciones para proceder á su realización en el caso de resultar legítimos.

Puesta en guardia la citada casa de Tafalla ante sem jante aviso, mandó un billete á París con el fin de averiguar si los tales billetes tenían procedencia legítima. No se hizo esperar la contestación.

Por telegrama recibió ésta, manifestando que eran buenos. En su virtud, y á instancia del remitente en esta capital, se mandaron á la capital de Francia los 49 billetes restantes, resultando falsos, según despacho telegráfico del receptor.

Tan pronto como el dueño de la casa de Tafalla recibió dicho despacho, y al objeto de salvar toda responsabilidad personal, abandonó aquella ciudad y arribando á esta, presentó en casa del remitente.

Al hacer cargos á éste por el envío de los billetes falsos franceses, manifestó el interpelado que una señora residente en esta capital se los había entregado para negociarlos, caso de ser legítimos.

E. consecuencia, cerciorados de que fueran engañosos, se pusieron de acuerdo con la autoridad para sorprender á la señora.

Simulando una operación mercantil, se presentaron los aludidos con un agente de la autoridad en casa de la señora, la cual manifestó los 188 billetes que en días anteriores había tratado de negociar, y preguntada por el conducto que los recibiera, contestó que un francés se los había entregado en pago de un crédito que tenía contra él.

Presentóse el agente de orden público que hasta entonces había permanecido oculto, é incautándose de los billetes, dio además á la señora, poniéndola á disposición de los tribunales.

También ha sido detenido el francés de referencia y entregado al juzgado.

LA VOZ DE NUESTRO PRELADO.

(Condennación de dos periódicos.)

En el último número del *Boletín Eclesiástico* de esta diócesis aparece una importante y notable exhortación pastoral contra la lectura de publica-

mística, cogliéndole del roncal un tercer borrico, le echó fuera, después de haber administrado un par de pescozones al desgraciado caballero de aquella cabalgata, que era un pobre chico de mi edad.

Mi tía, según creo, no tenía el menor título que legitimase su pretensión á la propiedad de aquel prado; pero estaba persuadida que era suyo, y para el caso era lo mismo. El mayor ultraje que se le podía hacer, ultraje que pedía una venganza inmediata, era el paso de un burro por el sagrado terreno. Cualquiera que fuese la ocupación doméstica que reclamase sus cuidados, por interesante que fuese la conversación, si llegaba un burro, se interrumpía el curso de sus ideas y mi tía se abalanzaba sobre el profano animal.

Como armas ofensivas y defensivas, tenía una porción de palos escondidos detrás de la puerta. Unas cuantas regaderas llenas de agua estaban de reserva en un rincón del jardín, para poder vaciarlas sobre los buches que straban la terquedad de volver sin cesar á la carga; y como los burros son animales su-

mamente testarudos, quizás por eso tomaban gustosos aquella dirección.

Lo cierto es que antes de que se dispusiese el baño, hubo tres alarmas, y que el tercer ataque, más serio que los anteriores, estuvo á punto de acarrear un singular combate, entre mi tía, armada de un palo, y un burrero que no quería comprender que debía volver grupas ante una sencilla inhumación.

El baño me confortó enteramente. Empezaba á sentir grandes dolores en todos los miembros, un cansancio general y una soñolencia contra la que no podía luchar. Cuando salí del baño, mi tía y Juana me hicieron poner una camisa y un pantalón que pertenecían á monsieur Dick, y lo go me envolvieron en dos ó tres chales. Empaquetado así, me llevaron de nuevo al sofá: mi tía se había figurado que debía morir de hambre, y quiso que comiera en pequeñas dosis, dándome cucharadas de caldo; pero una nueva irrupción ridícula le hizo volar por la cuarta vez á la defensa del territorio que violaba el enemigo...

—Juana, ¡los burros!

A este grito, me abandonaron en mi cama provisional, donde me dormí de veras.

¿Soñaba cuando creí distinguir á mi tía que venía á mi lado, arreglaba cómo amante un almohadon debajo de mi cabeza, separando con mano delicada mi cabellera que caía sobre mis ojos y mirándome con tier a solicitud? Cuando me desperté, resonaban aun en mis oídos las palabras de *¡pobre niño pobre hijo mío!* Quizás las había oído en sueños, pues mi tía se hallaba sentada tranquilamente al lado de la ventana, pensando en nó sé qué y mirando hacia el mar.

Al poco tiempo de despertarme fuimos á comer: en la mesa había un pollo asado y un pudding; en cuanto á mí, siempre empaquetado en la silla, apenas podía mover los brazos; pero no me atrevía á quejarme, pues mi tía era la que me había arrugado de aquel modo. Lo que más me preocupaba era saber qué haría de mí. Grande era mi inquietud. Mi tía no dijo nada que pudiese calmarla, comió silenciosamente, contentándose con exclamar de tiempo en tiempo: *¡Misericordia! ¡misericordia!* hasta que fijó en mí la vista. Aquella exclamación no podía revelarme gran cosa sobre mi suerte futura.

Así que levantaron el mantel, Juana trajo una botellita de Jerez; mi tía me sirvió una copa y mandó á buscar á Mr. Dick, que no había comido con nosotros. Quiso que le contase todo mi historia, y á ello me ayudó, dirigiéndome infinitas preguntas y suplicando al mismo tiempo á Mr. Dick que prestase atención. El tal señor dió dos ó tres cabezadas, y se conoce que tenía ganas de dormir; pero como mi tía no le perdía de vista, no se atrevió ni á dormir ni á sonreír cuando ella arrugaba el entrecejo.

Así que acabé mi relato, empezaron los comentarios de mi tía y de Mr. Dick.

—No comprendo qué le obligaba á esa desgraciada criatura á casarse en segundas nupcias, dijo mi tía hablando de mi madre; vamos, nó lo concibo.

—¿Quién sabe?, replicó Mr. Dick, si estaba enamorada de su segundo marido.

(Se continuará.)

ciones impías y anti-católicas, y en la cual nuestro celosísimo Prelado condena los periódicos titulados El Motín y Las Dominicales del libre-pensamiento.

Como la pastoral es muy estensa y disponemos de poco espacio por haber recibido el Boletín á hora avanzada, copiamos á continuación los últimos párrafos, que dicen así:

«El que ama y estima su fé, no la arroja como cosa baladí en medio de la calle para que la pisotee cualquier libre-pensador.

Vemos con dolor que no sucede así y que algunos periódicos, apesar de su oposición al dogma cristiano y de su hostilidad abierta á la Iglesia, encuentran quien los anuncie, quien los reparta y quien los lea. El mal es grande y en cuanto está de nuestra parte hemos de remediarlo. La caridad nos apremia, y nuestro cargo pastoral nos obliga á dar la voz de alerta á nuestros fieles contra todos los impresos malos, y condenar y prohibir en especial dos periódicos que hemos mandado examinar y nos consta ser altamente perniciosos á los fieles por su doctrina y tendencias.

Usando, pues, de nuestra facultad ordinaria condenamos Las Dominicales del Libre pensamiento periódico declaradamente heterodoxo que ataca los dogmas cristianos y ha llegado hasta impugnar el misterio augusto de la Encarnacion del Hijo de Dios; y El Motín en sí mismo y en sus reproducciones o recopilaciones publicadas en forma del libro ó folleto, periódico descaradamente hostil á la Iglesia, herético, escandaloso é impío; y prohibimos á nuestros diocesanos leer y retener ambos periódicos bajo las penas impuestas por la Iglesia, conminando á los contraventores con la indignacion de Dios y reato de pecado mortal, así como á los expendedores, repartidores y á cuantos cooperen á la difusion de dichos periódicos; y mandamos tambien que los que tuviesen en su poder algun ejemplar de los referidos impresos, los entreguen á sus Parrocos ó al menos los inutilicen desde luego.»

Alarma en Cataluña.

Es tal la alarma que se ha producido en Cataluña con motivo de habers esperecido la voz de que en la provincia de Lérida habian ocurrido algunos casos de cólera que muchas familias han evacuado la capital del antiguo Principado con el fin de buscar asilo seguro en otras provincias de España.

Peró los rumores eran infundados y así lo han declarado las autoridades y la Junta de Sanidad local.

Para aumentar la alarma ha contribuido un bando publicado indiscretamente por el alcalde de Viladran, y que dice así:

«Declarado oficialmente, el cólera murbo asiático; en las provincias de Gerona, Lérida y Huesca. El Ayuntamiento prohibe al vecindario en general que alberguen ó den hospedaje á ningún forastero transeunte, que bajo cualquier pretexto bialere á esta población, debiendo presentarse los mismos á la autoridad local á fin de reconocerle su legitima procedencia y en su caso adoptar las medidas de higiene que convengan á la salud pública.»

Peró no es solo el bando anterior el que ha lleva lo á los espíritus timoratos el miedo. Un periódico de Barcelona ha publicado tambien las siguientes líneas que no sabemos qué tendrán de exactas en el fondo:

«En rensa ya este número, hemos recibido una carta según la cual han aparecido algunos casos de enfermedad sospechosa en algunos pueblos de la provincia de Lérida, tales como Masonis, Villanueva, Butcent, Artesa de Segre y otros, causando algunas defunciones.»

De todos modos lo cierto es que en Cataluña reina una gran alarma.

Gacetillas

Con gran solemnidad y numerosa concurrencia se celebraron ayer en la iglesia de San Agustín los funerales por el alma de don Miguel Sarasate, costeados por la sociedad Santa Cecilia.

Celebró la misa el digno é ilustrado parroco

D. Modesto Perez, y presidiendo el duelo se hallaban nuestro amigo D. Andrés Pastor, presidente de la sociedad, y otros dos señores individuos tambien de la Junta directiva. En el coro, la orquesta de Santa Cecilia y un gran número de voces ejecutaron perfectamente la magnífica partitura de misa de D. Hilarión Eslava.

A las tormentas de que dias pasados dimos noticia, ha seguido un temporal bastante fresco; tanto que ha sido preciso echar mano del abrigo, prenda de que hace ocho dias nadie se acordaba, y los paseos se han visto desiertos en las últimas noches, excepto anteayer, que habiendo cesado el viento, era agradable la estancia en los Jardines, donde la música del regimiento de América ejecutó un buen número de piezas notables de su repertorio.

Candidatos. Según de público se dice, se presentan candidatos para diputados forales y provinciales los señores siguientes: Nuestro amigo D. Genero Perez Moso, en la actualidad alcalde de Tafalla, por aquel distrito; D. José María Iriarte por el de Huarte-Araquil; y el diputado saliente don Esteban de B-nito, se presenta á reeleccion por el distrito de Tudela.

Es ya considerable el número de personas de esta ciudad que han regresado de su expedicion veranega. Sin embargo parece que aun quedan no pocos pamploneses en la capital de Guipuzcoa.

He aquí, según «El Eco», cómo celebraron la festividad de San Fermín en el presente año ocho navarros residentes en la república de Venezuela.

Reunieron en el pueblo de Panquiri los citados navarros, y á las cinco de la mañana organizaron una diana, ejecutando varios aires musicales, despues de recorrer las calles de aquella ciudad de América, oyeron devotamente una misa, que celebró con solemnidad un sacerdote español, en la que hubo sermón panegírico del Santo.

Por la tarde tuvieron una excelente merienda con vino de Burdeos, ricos manjares, y puros habanos, y á las nueve de la noche quemaron fuegos artificiales, y la fiesta terminó con una reir ta.

Mucho nos complacen estas demostraciones que ponen de manifiesto el buen recuerdo que nuestros paisanos conservan de las tradicionales fiestas de esta ciudad; recuerdo que acreditado como los buenos navarros, por apartados que se hallen del pueblo donde nacieron, jamás se olvidan de su madre patria.

A beneficio de la céebre fanámbula pamplonesa y como despedida de la compañía que dirigen los reputados artistas Sres. Velazquez y Carral, se verificará el domingo en la plaza de toros una función extraordinaria, en la que tomarán parte todos los artistas de la compañía ejecutando difíciles ejercicios; nuestra paisana Reuniga Echarren efectuará tambien los mas arriesgados sobre la maroma.

Los precios serán: palcos sin entradas 16 reales; gradas con id. 2, entrada gene al, un real, á las que acompañará un número para los sorteos de dos regalos que la compañía hace al público consistentes en cien reales un y sesenta el otro.

Según dice un colega, la distinguida tiple señorita Bellineiro, que tantas y tan justas simpatías se supo captar en la temporada durante la cual actuó en nuestro coliseo, se halla contratada para la temporada de invierno en el teatro régio de Turin, y debutará con la ópera Guillermo Tell.

El lunes primero de Setiembre se abrirá el pago de la mensualidad corriente á las clases pasivas que cobran sus haberes por la Tesorería de Hacienda de esta provincia.

En el gobierno civil no se nos comunicó ayer ninguna noticia. Ni aun las del cólera.

Del «Diario de Avisos de Tudela» del jueves.

«Entre nueve y diez de la mañana de ayer se cometió un robo en la villa de Bañel.

Dícese que tres hombres penetraron en la casa y despues de maltratar á la señora, metieronla en una talea; sugetándola los pies y el cuello con una faja.

En cuanto algunos se apercebieron salieron en persecucion de los ladrones, pero, que sepanos, hasta la fecha no han podido ser habidos.

Por bailar en los Jardines á compás de la música que amenizaba el paseo, lo cual está prohibido con muy buen acuerdo, han sido castigados dos jóvenes con la multa de dos pesetas cada uno.

Con motivo de la corrida de toros que vá á verificarse en Tarazona y en la que toreará el diestro Mazantini, los coches que conducen de Tudela á aquella ciudad van llenos de gente que se propone pasar allí las fiestas que se están celebrando.

Una mujer que habita en la calle Mayo y que ha faltado á las ordenanzas de policía, vertiendo aguas sucias desde el balcon á la calle, ha sido castigada con la multa de una peseta.

El Ilmo. Sr. Obispo de esta diócesis, se ha dignado nombrar expedicionero de preces á Roma á su capellan el presbítero don Felipe Vidaurreta, Oficial de la Secretaría de Cámara, y lo recomienda al Clero y fieles de este Obispado para cuanto pueda ocurrirles en lo relativo á dicho ramo.

Mas multas. Por la alcaldía de esta ciudad se han impuesto, además de las que en otro lugar mencionamos, las siguientes:

—De dos pesetas á un forastero que dejó abandonada una pareja de buyes en las inmediaciones de la auana.

—De una peseta á una vecina de la calle del Carmen, como dueña de tres cabras que abandonadas fueron recogidas por los guardas de campo.

—De una peseta al conductor de un carro que habiendo volcado rompió un árbol en las afueras del portal de Francia.

A dicho carretero se le obliga además á pagar cuatro pesetas por el daño causado.

¿No ha ocurrido otra cosa denunciable, señores municipales? Vaya, pues, me alegro. Peró no olviden Vds. la obligacion que tienen de denunciar á los que con infernal lenguaje escandalizan al público.

Cultos religiosos.

Sábado: Santa Rosa. En San Saturnino: sigue la novena de Nuestra Señora del Camino, siendo á las nueve de la mañana rezada despues de celebrarse una Misa tambien rezada, y á las siete y media de la tarde con gozos y salve cantada concluyendo con el Santo Rosario.

En San Agustín. Cuarenta horas, se espone el S. D. M. á las cinco y media de la tarde y se reservará á las siete y media concluyendo con el Santo Rosario.

En San Fermín de Aldapa. A las siete de la tarde sigue la novena del Inmaculado Corazon de María con gozos cantados y plática:

Mercados.

Table with 3 columns: Item, Double decálitro, Robo. Items include Trigo nuevo, Avena, Cebada, Habas duras, and Trigo veadid.

Anuncios preferentes

DENTICINA INFALIBLE. Lo saben todas las madres. Ni un solo niño muere de la denticion, pues los salva aun en la agonía, brotaun fuertes dentaduras, reaparece la baba, extingue diarrea y accidentes, robustece á los niños y los desencanja. Una caja 12 reales, que remite por 14 el autor P. F. Izquierdo, Madrid, Pontejos, 6 botica, y se venden en todas las boticas y droguerías principales de España y Navarra.

Aviso á los cazadores.

En la armería de Antero Michelena, calle Mayor número 19, se encuentra un gran surtido de armas de fuego de todas clases y sistemas de escopetas y demás nías de un cazador; rifles con dos juegos, de cañones, cuchillos de monte y todo lo que abraza el ramo de armería.

En la misma se construyen bombas de sacar agua de todos los sistemas, las hay tambien rotativas, todo á precio muy económico.

TESORO DE LA BOCA. El más superior de todos los dentíficos conocidos... Tratamiento para dolores de muelas...

Anuncio interesante

Venta de casas en Pamplona.

El día 2 de Setiembre próximo, á las once de la mañana y en la Notaría del que suscribe calle mayor, núm. 99, se procederá á la venta en subasta de las casas número 44, 45, 46 y 47 de la Plaza de la Constitución que forman un grupo y un lote, y de la núm. 1 de la Plaza Consistorial que forma otro lote, bajo los tipos y condiciones de que en el acto se dará conocimiento á los concurrentes.

Para aspirar al primer lote, será necesario depositar previamente en poder del suscribiente cinco mil pesetas, y dos mil para aspirar al segundo.

Pamplona 6 de Agosto de 1884.

Leandro Nagore.

COLEGIO DE S. LUIS GONZAGA

PAMPLONA

Se admiten alumnos internos; de media pensión, de 4.ª pensión y externos para la 1.ª y 2.ª enseñanza. Contabilidad, Partida doble, letra inglesa, gótica y redondilla, francés, dibujo, música, etcétera, exigiendo los honorarios más módicos. Para más detalles, pídase prospecto, en que se detallan todas las condiciones al DIRECTOR.

CAMPION HERMANOS. PAMPLONA.

Cocinas económicas: estufas: batería de cocina de todas clases: asadores mecánicos: máquinas para picar y para prensar carnes: prensas para copiar cartas: cuchillería fina y ordinaria: navajas para bolsillo y para afeitar, tijeras para costureras, para sastres: para peluqueros, para esquilan y para podar: máquinas para afeitar: agujas supericres para coser: herramientas para carpinteros y cerrajeros: limas: cerrajería de todas clases: clavos, puntas de Paris, tornillos: cafeteras de varios sistemas: escobones, cepillos, plumeros: lámparas, candeleros, candelabros, arañas de bronce y de cristal: efectos para Iglesias: perfumería fina: anteojos: petacas, carteras, portamonedas: veladores: estatuas: jarrones: flores artificiales: acordeones: instrumentos músicos: estuches para cirugía ó instrumentos sueltos: estuches para dibujar, etc., etc.

Por si viniese el cólera.

Método curativo, infalible que dá á luz su verdadero autor D. Segundo Saenz Yoldi; precedido de la historia de los hechos, y felices resultados obtenidos en varios pueblos de la ribera de Navarra y Castilla en el año 1855.

Se halla de venta en la librería de don Santiago Alonso, calle de Bolserías número 14, Pamplona, al precio de 4 reales, como tambien la Guía oficial de los ferro carriles de España y del extranjero á 50 céntimos de peseta.

Gabinete clínico

de operaciones y consultas del reputado cirujano dentista D. Mariano Rubio, Plaza del Castillo 28 2.º Pamplona. Servicio permanente. Gratis las operaciones los domingos de 10 á 12 de la mañana.

Trigo

Los que deseen hacer acopios de trigo, podrán adquirir este artículo, en clase superior, por mayor y menor, á los precios corrientes del mercado en los almacenes del Siglo calle Nueva núm. 30 — Pamplona.

Esta casa se encarga tambien de la compra de toda clase de granos en comision.

El telégrafo.

Madrid 27, 11 noche.

por 100 amortizable 60,00
4. por 100 perpétuo. 90,00
Letes hipotecarios de Cuba 274,00
Banco de España.

Montero Rios comió en Pontevedra con el rey.

Continúan los trastornos en el Perú; el general Iglesias derrotó á Cáceres.

El Corresponsal.

Imprenta de Fortunato J. Istúriz Plaza del Castillo, 17

SECCION DE ANUNCIOS

PAMPLONA TORZALES

MÁQUINAS PARA COSER DE LA COMPANIA FABRIL SINGER

Pruébense los carretes de seda y algodón que fabrica expresamente La Compañía Fabril

«SINGER»

y el resultado más que cuando nosotros pudiéramos decir demostrará cuán

«SINGER»

suto es el renombre que han alcanzado en Europa y América.

¡Ojo con las falsificaciones!

Especialidad en aceite para máquinas de coser.

Excelentes agujas para coser a máquina, y toda clase de piezas sueltas.

16 MERCADERES 16

16, Calle MERCADERES 16, PAMPLONA.

Además de los modelos conocidos hasta el día, esta Compañía ha puesto á la venta nuevas máquinas industriales y para familias que por su especial mecanismo carecen completamente de ruido y hacen con gran perfección el trabajo en toda clase de telas, paños y cueros.

Desconfíese de los falsificadores que sorprenden al público con nuestro Crédito; y para evitar ser engañados, comprar solamente en el depósito de La Compañía Fabril «SINGER»

16, CALLE MERCADERES 16, PAMPLONA.

A plazos 2,50 pesetas semanales. Al contado 10 por 100 de rebaja. Enseñanza completa y gratis á domicilio.

16 MERCA D'ERES 16 MAQUINAS.

Las máquinas para coser legítimas

«SINGER»

no tienen rival en el mundo.

Desconfíe el público de los falsificadores que espantan el crédito de nuestra marca. Todos los modelos.

«SINGER»

Se ceden á plazos de 2,50 pesetas semanales.

Ventas al contado con 10 por 100 de descuento.

La casa tiene personal activo é inteligente que recorre constantemente á todos los pueblos de la provincia para atender á ventas y reclamaciones.

Pamplona.

EMULSION DE ACEITE PURO DE HÍGADO DE BACALAO CON SCOTT

Hipofosfitos de Cal y de Sosa.

Es tan agradable al paladar como la leche.

Puede tomarse las virtudes del Aceite Crudo de Hígado de Bacalao, mas las de los Hipofosfitos.

Cura la Tisis.

Cura la Anemia.

Cura la Debilidad General.

Cura la Escorbuto.

Cura la Reumatismo.

Cura la Tos y Resfriados.

Cura el Raquitismo en los Niños.

Es recomendada por los médicos, es de olor y sabor agradables, de fácil digestión, y la soporan los estómagos mas delicados.

D. Manuel S. Castellanos Doctor en Medicina de las Facultades de París y Madrid, Subdelegado Provincial de Medicina y Cirujía, etc.

La Emulsion de Aceite de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos de Cal y de Sosa, es el mejor remedio para combatir la Anemia, por sus propiedades que produce en los enfermos que necesitan por el mal sabor de la primera de ellas.

Además es el mejor remedio que los enfermos debidos á la Anemia necesitan.

MANUEL S. CASTELLANOS

Habana, María Ede. 88.

Santiago de Cuba, a de April 1888.

Street, Scott & Bowne, Nueva York.

Muy señores míos: Doy á Vds. el parabién por haber sabido reunir en su aceite las ventajas de ser puro, rico al paladar, en los niños, son mas fáciles de digerir, sobre todo.

Con este motivo tengo gran placer en hacerlo público.

Soy de Vds. S. S. O. R. S. M.

Dr. AMBROSIO GRULLO.

De venta en las principales droguerías y boticas.

SCOTT & BOWNE, Químicos, Nueva York.

De venta en Pamplona en las principales Farmacias. Precio 1/2. Pequeños 1/3.

NOVEDADES EN MAQUINAS DE COSER.

Howe, Wilson, Wertheim, Velgravia, Seidel y Nauman, Koidg, Canadense D'icorp, Biesoll, Kosman, universalmente conocidas.

35-Tecenderias--35-Pamplona

Preciosas máquinas de todos sistemas con aparatos para rizar, plagar y bordar. Este establecimiento ofrece al público doce sistemas diferentes de máquinas para familias é industriales, mientras que las sucursales de «SINGER» no poseen más que de una sola fabrica, las cuales ó sean las de mano, familia é intermedias, no han sido admitidas en la Exposición de Amsterdam en competencia, habiendo sido premiadas las de esta casa con dos medallas de oro.

Para demostrarlo copiamos el dictamen del miembro de aquella Exposición D. Clemens Mueller: «Después de un largo y exacto examen yo no podia proponer las primeras máquinas, es decir, las generalmente conocidas con el nombre de «SINGER» legítimas (las de mano, familia é intermedias) para ser premiadas porque no eran iguales en calidad á las que estaban expuestas de otros fabricantes.

Para comparar y reunir todos los sistemas tambien existen las de la Compañía fabril «SINGER».

Incapaces otras compañías de sostener á la luz del día la competencia noble y honrada con esta casa, trabajan á la sombra por los pueblos de esta provincia y la capital para desacreditarnos, no hay que creerles.

Excelentes máquinas giratorias para zapateros

Aceites, lanzaderas, resortes, composturas, enseñanza gratis á domicilio.

VENTA Á PLAZOS 10 RS. SEMANALES. 12 POR 100 DESCUENTO AL CONTADO.

FERMIN ARDANAZ.

NO MÁS PAJA!

GERGONES DE MUELLE HIGIENICOS.

Cuanto se ha inventado hasta la fecha en todos los sistemas conocidos ninguno da el resultado tan satisfactorio como los que se construyen perfeccionados en la fabrica de camas de hierro de D. Lorenzo Benedicto, Bajada Carnicerías núm. 4, y Plaza Consistorial núm. 2.

Las muchísimas y respetables casas de esta capital que los poseen y usan con gran satisfacción son bastante garantía de las condiciones de aseo, limpieza y duracion, así como por sus precios sumamente arreglados se recomiendan á todas las clases de la sociedad. Se confiere á todas las medidas de 20 á 40 pesetas. ¿Quien quiere dormir en paja expuesta á una afección, además de sus inconvenientes higiénicos en caso de enfermedad, cuando por tan poco dinero tiene cama cómoda y saludable?

Se construyen éstos reducibles para los Sres. militares y empleados, Tambien se fabrican camas á medida fuertes sólidas bonitas y firmas modernas y elegantes pintadas y maqueada á la Inglesa desde 15 pesetas en adelante. Se hacen arreglos se pujan y transforman las usadas. Bajada Carnicerías núm. 4 y Plaza Consistorial núm. 2 tienda.

Enfermedades del estómago.

El Doctor Puente, especialista en dichas enfermedades, en las que ha hecho notables curaciones en su gabinete de consulta de Madrid, aprovechando su estancia en esta capital como médico director del establecimiento de aguas minerales de Burlada, ofrece al público sus conocimientos, especiales, con la convicción de obtener la curación de los pacientes en la mayoría de los casos, por crónicos que estos sean.

Las consultas en esta capital serán en la Plaza de la Constitución, núm. 31, piso 3º de 2 á 4 de la tarde todos los martes y sábados hasta fin de Setiembre, y en el establecimiento de aguas minerales de Burlada todos los días, excepto en las horas indicadas para Pamplona.

Las personas que deseen consultar por escrito y ponerse en tratamiento, dirijan su correspondencia al Doctor Puente, en Burlada, por Pamplona.

PERFUMERIA BISUTERIA Y TRABAJOS DE CABELLO

JUAN DELGADO

Plaza del Castillo, 1, esquina á la Fonda la Perla y calle Chapitela

En dicho establecimiento se encuentra lo más selecto en todos los artículos de perfumería de los fabricantes más acreditados de Francia, Alemania, Inglaterra y España.

En objetos de tocador, un gran surtido, en cajas de seda, nogal, paja, carton y palo santo con incrustaciones en nácar, níquel y oro, níquel y oro, objetos de nácar, concha y piel de Australia y Rusia, para regalo, á precios muy arreglados.

Una gran variación en pulseras, pendientes, imperdibles y botonaduras en nácar, marfil, níquel, plata y oro, todo garantido.

Se acaba de recibir un gran surtido en juguetes de los gustos más escogidos por su solidez y novedad.

En artículos para peluqueros y todo lo concerniente, para dicha industria, como navajas de afeitar, tijeras, etc. Tule y gasa para implantar cabello trabajado en todos los trabajos que se deseen; y por mayor, sin trabajarlo, á dichos señores peluqueros, que honren esta casa se les hará un verdadero descuento segun la compra que hicieren, y el 20 por 100 en todos los trabajos que se encargen tanto en cadenas, anillos, pulseras, medallones, cuadros en paisajes, panteones y relieves, rasas y pelucas.

Redecillas de cabello en todos colores á real una y 10 reales docena.

Cepillería de todas clases.

LA MAGALLANA.

Primera Compañía española

DE

Seguros contra el granizo

ALPRIMA FIJA

Establecida en Barcelona con arreglo á la Ley.

Capital social UN MILLON

elevable á 25 millones de pesetas

Plaza de la Constitución núm. 1, (esquina á los Héroes de Estella)

ANUNCIO.

En la acreditada y renombrada tienda de Ultramarinos de D. Ignacia Araya, San Nicolás, 41 y 42, se vende además de los frutos coloniales y de reino, perdigon de todas clases plomo legítimo á 22 rs. arroba castellana. Cartuchos sistema Lefauchaux superior calidad puesto que tiene la ventaja de poderse ceargar, al ínfimo precio de 8 reales ciento.